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Résumé : 

La dysthyroïdie occupe une place très importante dans la liste des maladies 

endocrinienne vu sa grande fréquence. 

Nous avons effectué une étude épidémiologique de type descriptive en série de cas 

auprès de 100 patients atteints de la dysthyroidie et de 88 médecins dans la wilaya de 

Constantine à l’aide de deux questionnaires dont le questionnaire du patient comporte 

des information sur le patient et sa dysthyroidie ,il est remplie au niveau des 

polycliniques en interrogeant les patients oralement et le questionnaire auprès les 

médecins comprend des informations sur le traitement de la pathologie, il est remplie 

par les médecins eux mêmes , en plus d’une enquête ethno botanique dans différentes 

wilayas d’Algérie auprès de 24 herboristes et 150 patients utilisant des plantes 

médicinales pour traiter leur dysthyroïdie à l’aide de deux questionnaires. 

Selon notre étude le bilan thyroïdien des patients a été réparti comme suit : 78% 

hypothyroïdie, 22% d’hyperthyroïdie. 

Une nette prédominance féminine a été mise observer avec un sexe ratio de 13.3. 

La phytothérapie occupe une place importante dans le traitement des dysthyroïdies dans 

notre pays en utilisant plusieurs plantes appartiennent à différentes familles dont la 

plante la plus utilisées est Bnium incrassatum. 

Mots clés : 

Dysthyroidie, épidémiologie, ethnobotanique, plantes, herboriste, enquête. 

Abstract: 

Dysthyroidism occupies a very important place in the list of endocrine diseases because 

ofits high frequency. 

We carried out an epidemiological study of descriptive type as a series of cases in 100 

patients with dysthyroidism and 88 physicians in the wilaya of Constantine using two 

questionnaires whose patient questionnaire includes information on the patient and his 

dysthyroidism. , it is filled at the level of polyclinics by questioning the patients orally 

and the questionnaire to the doctors includes information on the treatment of the 

pathology, it is filled by the doctors themselves, in addition to an ethno botanical survey 

in different wilayas d ‘ Algeria with 24 herbalists and 150 patients using medicinal 

plants to treat their dysthyroidism using two questionnaires. 



According to our study the thyroid status of patients was distributed as follows: 78% 

hypothyroidism, 22% hyperthyroidism. 

A clear female predominance was observed with a sex ratio of 13.3. 

Herbal medicine occupies an important place in the treatment of dysthyroidism in our 

country by using several plants belong to different familics whose plant most used is 

Bnium incrassatum. 

Keywords : 

Dysthyroidie, epidemiology, ethnobotany, plants, herbalist, investigation. 


